
CONSIGLIO DI INTERCLASSE 

DEL DIPARTIMENTO DI SCIENZE POLITICHE 

VERBALE N. 9 

Riunione del   28  ottobre   2014 

Il giorno 28 ottobre  2014 il Consiglio di Interclasse del Dipartimento di Scienze Politiche, 

convocato nelle prescritte forme di legge, si è riunito nell’Aula “V. Starace”; alle ore  11.25  viene 

constatata la presenza del numero legale così di seguito specificata: 

P= Presente; AG= Assente giustificato; A= Assente 

Risultano presenti il Presidente prof.ssa Maria Gabriella Sforza nonché:  

 

  OPTANTI Presente Giustificato Assente 

1 Ancona Giovanni                      X 

2 Bavaro Vincenzo                 X 

3 Bianchi Ornella        X 

4 Bellardi Lauralba          X  

5 Biscione Antonella        X   

6 Bitetto Francesca        X   

7 Campesi Giuseppe        X   

8 Capriati Michele        X   

9 Carabelli Umberto        X   

10 Carella Maria        X 

11 Carella Teresa  M.        X   

12 Cascione Giuseppe        X 

13 Castoro Germana        X 

14 Cellamare Giovanni          X  

15 Chiantera Patricia               X 

16 Chiarello Annalisa          X  

17 Chiarello Francesco        X 

18 Chielli Angelo        X   

19 Colonna Nicola        X 

20 Comei Marina        X 

21 Corigliano Emma        X 

22 Corriero Valeria        X   

23 Depergola Valentina         X  

24 Di Ciommo Enrichetta       X 



25 Di Comite Luigi       X 

26 Di Comite Valeria       X   

27 Di Giovanni Francesco       X 

28 Dileo Ivano       X 

29 Fiume Fabrizio       X   

30 Fruscio Luigi       X 

31 Garzia Italo       X   

32 Goicoechea  Ana-Isabel       X 

33 Greco Lidia         X  

34 Longo Gianfranco         X  

35 Losurdo Francesco          X  

36 Marzo Patrizia       X 

37 Milizia Denise          X  

38 Mitarotondo Laura          X  

39 Moggia Giuseppe          X  

40 Monzali Luciano        X   

41 Morgese Giuseppe        X   

42 Nacci Mariagrazia            X  

43 Nalin Egeria        X   

44 Nappi Antonio       X 

45 Neri Nicola        X   

46 Nico Annamaria             X  

47 Ollendorf Ursula        X   

48 Pace Roberta        X   

49 Pagano Paola         X 

50 Panebianco Anna Rita         X 

51 Paterno Anna         X   

52 Pellicani Michela Camilla         X   

53 Pennasilico Mauro          X  

54 Petrosino Daniele        X   

55 Pezzi Massimiliano        X 

56 Pollastri Sylvie        X   

57 Plantamura Vito        X   

58 Roma Giovanni        X   

59 Romano Onofrio        X 

60 Romito Angela Maria        X   

61 Salvati Armida               X   

62 Sannoner Valeria        X 

63 Santoro Roberta       X   

64 Scarcelli Ivan       X   

65 Schingaro Nicola        X 

66 Silletti Alida Maria       X   

67 Simone Salvatore Giuseppe       X   



68 Sinatra Maria        X 

69 Spagnoletti Mario        X 

70 Suppa Silvio          X  

71 Taurisano Paolo        X 

72 Triggiani Ennio       X   

73 Troisi Antonio        X 

74 Varricchio Roberto         X  

75 Ventura Nicoletta       X   

76 Viesti Gianfranco        X 

77 Villani Ugo       X   

 
  

  

 
  

  

 
  

  

  Rappresentanti degli studenti 
Presente Giustificato Assente 

78 Acquaviva Rosaria        X   

79 Albergo Michele        X 

80 Cavallera Pietro              X 

81 Colaiemma Giorgia        X 

82 Crocetti Luigia        X 

83 Dinielli Ilenia        X 

84 De Santis Aronne        X 

85 Dipace Nicolò        X   

86 d’Ovidio Silvia        X   

87 El Habchi Soufiane        X 

88 Giugliano Gianni        X 

89 Mele Domenico        X 

90 Servadio Antonio        X   

91 Zingarelli Valeria        X 

  

   

  

   

  

   

  NON OPTANTI Presente Giustificato Assente 

92 Angiuli Annamaria      X 

93 Iacovone Giovanna      X 

94 Patimo Raffaella       X 

95 Selicato Gianluca      X 

96 Serra Antonella            X 

97 Tanucci Giancarlo            X 

98 
Williams Christopher 

                X 

 
 

   

        



Assume le funzioni di segretario il  prof. Italo  Garzia.     

Assiste per la verbalizzazione la dott.ssa Maria Dolores De Finis. 

Gli argomenti all’ordine del giorno sono i seguenti: 

1. Comunicazioni del Presidente.  

2. Approvazione verbali sedute 2 luglio 2014 e 30 luglio 2014. 

3. Problematiche inerenti l’orientamento in ingresso e in itinere. 

          4.    Varie e sopravvenute urgenti. 

1. Comunicazioni del Presidente.  

La prof.ssa Sforza ricorda ai presenti che il giorno 8 ottobre u.s. si è riunita la 

Commissione Paritetica per discutere sulla questione relativa all’estensione 

dell’appello di ottobre agli studenti in corso del  3° anno,  ma in procinto di iscriversi 

al 1° fuori corso.  Riassume quanto deliberato dalla Commissione. Gli studenti 

dovranno nuovamente sottoporre la questione alla  Commissione Paritetica nella sua 

prossima seduta e il Consiglio di Interclasse si esprimerà successivamente. 

2. Approvazione verbali sedute 2 luglio 2014 e 30 luglio 2014. 

La prof.ssa Sforza sottopone ad approvazione  i  verbali  del 2 luglio 2014 e 30 

luglio 2014 inviati nei termini previsti a tutti i componenti del Consiglio di 

Interclasse. 

Il Consiglio, all’unanimità, approva. 

3. Problematiche inerenti l’orientamento in ingresso e in itinere. 

La prof.ssa Sforza cede la parola alla prof.ssa Paterno, delegata 

all’orientamento. 

La prof.ssa Paterno ricorda che il Dipartimento ha ottenuto un finanziamento di € 

1.050,00 per un progetto finalizzato al recupero degli studenti inattivi.   

Il contributo ottenuto sarà destinato alla stipula  di due contratti per la realizzazione 

di attività di sostegno didattico rispettivamente per gli insegnamenti di Diritto Privato 

(corso di laurea in SSS) e di Economia politica/Elementi di politica economica (corsi 

di laurea in SAPP, SPRISE e SSS). 



La prof.ssa Paterno sollecita la stipula dei contratti, poiché il finanziamento, se non 

sarà utilizzato nel più breve tempo possibile, rischia di essere ritirato.  

Fra le attività previste dalla programmazione di Ateneo 2013/2015 rientra 

l’organizzazione di seminari  della durata di tre ore ciascuno per complessive trenta 

ore  rivolti  agli studenti che frequentano gli ultimi anni delle scuole superiori al fine 

di favorirne l’ Orientamento consapevole”. Relativamente al tema dei seminari di 

orientamento, la prof.ssa Paterno propone il seguente: “Cos’è questa crisi?” ed invita 

i docenti ad esprimersi in merito. 

Ricorda che il  giorno 23 settembre u.s.  il nostro Dipartimento, con il contributo dei  

proff.ri Capriati,  Campesi e  Silletti,  oltre che del personale della Segreteria 

didattica, ha partecipato ad una giornata di Open-day dedicata  a fornire ai potenziali 

studenti  informazioni generali sull’offerta didattica  2014/2015  e sulle attività che 

caratterizzano il nostro Dipartimento .  

Questa iniziativa si ripeterà a Febbraio p.v. presso il Campus di Bari e  avrà la durata 

di circa una settimana durante la quale ogni Dipartimento presenterà i propri Corsi di 

Laurea. Propone che la Commissione Orientamento (formata dai proff.ri Paterno, 

Capriati, Campesi e Silletti), insieme al personale della Segreteria Didattica possa 

collaborare all’organizzazione e alla realizzazione di tale iniziativa. 

Entrano i proff.ri Viesti e Goicoechea. 

Il Consiglio all’unanimità concorda sul tema che sarà oggetto dei seminari e 

sulle attività da svolgere in occasione della settimana di orientamento e prende atto 

delle comunicazioni. 

4. Varie e sopravvenute urgenti. 

a) Richiesta sig. Matteo Caracciolo 

La prof.ssa Sforza sottopone all’attenzione del Consiglio la richiesta dello studente 

Matteo Caracciolo (all.n. 1 ). 

Anche se di competenza della Giunta la prof.ssa Sforza ritiene che sia  Consiglio di 

Interclasse ad esprimersi, data la particolarità del caso.  



La prof.ssa Sforza legge l’istanza nella quale lo studente Caracciolo, iscritto al Corso 

di Laurea OAPP al 5° anno fuori corso, chiede di poter far valere  per i 9 CFU 

mancanti nella stringa  “Altre attività”  l’ esame “Diritti  dell’uomo” che ha sostenuto 

presso il Dipartimento di Giurisprudenza.  

La Presidente ricorda a tal proposito che il Piano di Studi dello studente  prevede al 

3° anno  la voce “ Esami a scelta “ e  la voce “Altre attività” assolutamente distinte. 

Entrano i proff.ri : Pezzi,  Spagnoletti,  Dileo,  Carella Maria, Romano. 

In virtù del fatto che lo studente invochi verbalmente precedenti nella direzione della 

sua richiesta, ma di cui non vi è traccia scritta, la prof.ssa Sforza chiede all’assemblea 

di pronunciarsi sia sul piano della legittimità che sul piano della opportunità. 

Sul piano della legittimità, in quanto l’offerta formativa dei singoli Dipartimenti 

risulta essere l’applicazione, valutata e ponderata, di indicazioni provenienti dal 

Ministero. 

Pertanto, si presenta il ragionevole dubbio che lo stesso Consiglio di Interclasse possa 

non avere poteri rispetto ad una modifica così sostanziale del piano di studi. 

Sul piano dell’opportunità, in quanto si creerebbe un precedente piuttosto grave, 

invocando il quale  altri studenti sarebbero legittimati ad interpretare in autonomia i 

loro piani di studio. 

Si apre un  vivace dibattito al quale partecipano i proff.ri Pellicani, Villani, Triggiani, 

Plantamura e la sig.na d’Ovidio e, a conclusione del quale – solo in virtù di una 

condivisa politica di sostegno agli studenti fuori corso – il Consiglio delibera, con 

due voti contrari, che venga chiesto, e successivamente applicato al caso, il parere del 

Magnifico Rettore o del suo delegato alla didattica prof. Di Rienzo. 

Entra la prof.ssa Comei: sono le ore 12.05.  

Il presente dispositivo è approvato seduta stante  ed è, pertanto, immediatamente 

esecutivo. 



b) Pratiche Erasmus 

La prof.ssa Sforza cede la parola alla prof.ssa Pace. 

La prof.ssa Pace sottopone ad approvazione conclusiva  gli esami sostenuti 

presso le sedi estere, nell’ambito del programma LLP/Erasmus a.a. 2013/2014, dagli 

studenti riportati nel prospetto in allegato (all.n. 2 ). 

Il Consiglio, all’unanimità, approva. 

La prof.ssa Pace inoltre chiede che vengano approvati i cambi relativi agli 

studenti outgoing riportati nel prospetto allegato (all.n.3) , i cui Learning Agreement 

sono stati approvati dal Consiglio di Interclasse del 29 settembre u.s. 

Il Consiglio, all’unanimità,  approva. 

Il presente dispositivo è approvato seduta stante all’unanimità ed è, pertanto, 

immediatamente esecutivo. 

c) Riconoscimento “Cultore della materia” 

La prof.ssa Sforza comunica che è pervenuta la richiesta per  “Cultore della materia” 

da parte del prof. Tafuri per l’insegnamento di Igiene. 

1) Il  prof. Tafuri  Silvio titolare dell’insegnamento di “Igiene” propone la nomina 

della dott.ssa Maria Serena Gallone quale cultore della materia per 

l’insegnamento di Igiene ( ns prot. n. 3557   del 27/10/2014 ). 

Il Consiglio, visto il Regolamento  Cultore della materia, approva all’unanimità la 

proposta  di inserimento della dott.ssa Gallone a far parte della  Commissione  di 

esame  per l’insegnamento di Igiene in qualità di  cultore della materia. 

 La presente proposta va sottoposta ad approvazione del Consiglio di 

Dipartimento. 

Alle ore 12.20  non essendoci altro da discutere e deliberare, il Coordinatore 

dichiara terminati i lavori del Consiglio di Interclasse. 



                f.to 

Il Segretario verbalizzante 

      (prof. Italo Garzia)                            

                   f.to 

         Il Coordinatore 

 (Prof.ssa Maria Gabriella 

Sforza) 

 

 


